

## COLUMNAS 24 DE MARZO 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Adiós a las inversiones

Un retorcido concepto de la “democracia participativa” se aplicó en la fraudulenta “consulta popular” que mató la planta cervecera en Mexicali.

La misma fórmula condenó a chatarrizarse las obras del aeropuerto en Texcoco, con un tercio de avance (y que dejó en la calle a casi 40 mil trabajadores), con la diferencia de que la fábrica dinamitada llevaba 70 por ciento de adelanto.

En vez de repetir frases de próceres sacadas de los libros de texto gratuito, los devotos de la 4T debieran aprender de Polibio (Grecia, 200-118 a. C) la diferencia entre *pueblo* y *populacho*; que si la democracia requiere *del conocimiento*, la oclocracia se alimenta *del rencor y la ignorancia*, o que la fantasiosa “voluntad popular” satisface los deseos de manipuladores de masas que no razonan: obedecen.

México viene padeciendo sobresaltos por lo que con buen humor echa mano del “Éramos muchos y parió la abuela”.

Hoy con la pandemia y cuando se avizora una ruina económica de dimensiones catastróficas, se cancela una importante fuente laboral.

La constante del mayor *Poder de los Poderes* es el desatino.

¿Dónde estaba la secretaria de Economía (Graciela Márquez Colín) cuando debió alertar al Presidente de lo insensato que era someter a una “consulta” patito una inversión de mil 500 millones de dólares?

¿Por qué la titular de Energía (Norma Rocío Nahle García) no le dice a su jefe que, aparte de innecesaria y onerosa, la refinería en Dos Bocas será uno de los más contraproducentes “negocios” del agonizante Pemex?

¿Qué tal el secretario de Comunicaciones y Transportes (Javier Jiménez Spriú), siguiendo el juego del aeropuerto en la base militar de Santa Lucía y alzando las manos ante el ocurrente *tren maya* que ningún maya contemporáneo imaginaba?

¿Cuál es la función real del secretario de Salud (Jorge Alcocer Varela), cuyo desempeño virtual es de florero, pero cuya responsabilidad jurídica es innegable en la catástrofe del sistema público de salubridad?

O la secretaria de Bienestar (María Luisa Albores González), quien mantiene agónicas o muertas nueve mil 500 estancias infantiles y priva de su educación inicial a casi 350 mil niñas y niños.

Después de la “consulta” en Mexicali, ¿en qué papel queda el jefe de la Oficina de la Presidencia (Alfonso Romo Garza) frente a su gremio, el empresarial, cuando se le supone figura clave en la recuperación de la confianza y la atracción de inversiones?

¿Y el subsecretario de Relaciones (Jesús Seade Kuri), copartícipe del nuevo acuerdo con Estados Unidos y Canadá que, como el TLC aún vigente, obliga a *respetar* y *no traicionar* los compromisos?

El representante jurídico del Poder Ejecutivo (Julio Scherer Ibarra), ¿tampoco previno al Presidente de las consecuencias legales, jurídicas y económicas de la cancelación de la planta de la transnacional que produce la tan exportable y emblemática de México cerveza Corona?

Por mera dignidad, siquiera una o alguno debiera renunciar...

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

No, esto no ha empezado

*Solo les falta abrir el mar Rojo.*

*¡Ah! No, ya lo hicieron.*

Florestán

Han pasado menos de tres meses desde que algunos científicos comenzaron a saber de un nuevo virus que estaba haciendo estragos en China, luego el epicentro, la ciudad de Wuhan y más tarde, el 31 de

diciembre, la existencia devastadora del coronavirus para el que no había cura.

Otra parte de todo esto se empezó a conocer en enero sin que imagináramos, siquiera, el desastre que se avecinaba en todos los sentidos, el vuelco de vida que iba a producir y pasados dos meses, apenas el pasado día 11 la OMS declaró la pandemia, los aislamientos obligatorios en algunos países como China, que confinó a cerca de un millón de personas, hasta voluntarios, como los de México, sin que autoridad alguna haya dado esa orden, lo que confirma que la sociedad tiene más claro el riesgo de la epidemia que el gobierno mismo del que en esto va adelante.

El doctor Hugo López-Gatell me dijo el viernes que se había iniciado la fase 2 aun cuando no se dieran los requisitos, básicamente, el contagio local. En México la curva ha ido de tres casos, el 24 de febrero a 367 ayer, mas cuatro muertos. Pero el día 18 eran 118, se triplicó en cinco días. Y de aquí hacia adelante el crecimiento será *exponencial*, me dijo el subsecretario de Salud. La proyección oficial señala que serán 250 mil enfermos, de los que 10 mil 500 necesitarán camas de terapia intensiva llegando al pico más alto en el mes de junio para comenzar a descender en julio-agosto.

Esta, aclaro, es la previsión del gobierno. Pueden ser menos, pero como indican los referentes, también pueden ser más en la medida que aumenten las pruebas, de lo que México tiene uno de los porcentajes más bajos a nivel mundial.

Aún no hemos visto nada de lo que vamos a ver en esta crisis sanitaria, económica, social, si el gobierno descuida a los más necesitados, y posiblemente política.

Y entonces sí vamos a ver de qué estamos hechos todos y cada uno.

#### RETALES

1. CERVEZA. En línea con lo adelantado, la *consulta* en Mexicali la perdió la empresa cervecera estadounidense a la que el Presidente ofreció otra zona con agua para su construcción. La obra llevaba 65 por ciento de avance, 900 de mil 500 millones de dólares y a la basura con el 3.5 por ciento padrón de Baja California con el respaldo de Jaime Bonilla y Morena. Todo por complacer;.

2. CIBERNÉTICOS. Ya quiero ver las discusiones de la reunión virtual de la Junta de Coordinación Política de San Lázaro, hoy al mediodía; y la de la mesa directiva a las cuatro de la tarde. Obvio se canceló la comparecencia del secretario de Hacienda para mañana; y

3. SEGURO. Sería muy sano que ante el desplome del petróleo, la mezcla mexicana pasó de 51 dólares a 15.33 ayer y el precio referencial es de 49, nos dijeran si se firmaron las coberturas, que porcentaje de la producción alcanza, a qué precio y qué costo.

### COLUMNA TRASCENDIO

#### DIARIO MILENIO

Que la presidenta del banco Santander, Ana Botín, y su director ejecutivo, José Antonio Álvarez, donarán la mitad de sus salarios y bonos de este año a un fondo destinado a la compra de equipo médico y atuendo especializado para combatir el coronavirus, mientras que otros miembros de la junta contribuirán con 20 por ciento.

Que el titular de la Fiscalía Central para la Atención de Asuntos Especiales y Electorales, Jorge Gustavo Arroyo Acosta, fue aislado en su casa debido a que la semana pasada tuvo contacto con una persona cuyo análisis resultó positivo de coronavirus. En oficinas de procuración de justicia de CdMx cuentan que el funcionario no ha desarrollado síntoma

Que quienes solo vieron en el videomensaje de Ricardo Anaya, ex candidato presidencial, un llamado a no confrontarse con el Presidente, acaso deban ajustar la mirilla pues su discurso es también contrario 90 grados al de su adversario Felipe Calderón, enemistad derivada de los jaloneos por el control del PAN antes de la elección de 2018.

Que en la telenovela de la Cooperativa Cruz Azul, el Tribunal Superior de Justicia de Ciudad de México mantiene su negativa de reconocer la personalidad jurídica de Víctor Manuel Garcés como vicepresidente del Club Deportivo Social y Cultural del mismo nombre luego de que la Sexta Sala le negó la suspensión de sentencia del pasado 19 de febrero. Ante la reciente publicación de quien se ostenta como “vicepresidente” del club, el Poder Judicial le exige que compruebe el cargo

Otra de García Márquez. Cuando José Arcadio Buendía se dio cuenta de que la peste había invadido el pueblo, reunió a los jefes de familia para explicarles lo que sabía de la enfermedad y se acordaron medidas para impedir que el flagelo se propagara. Tan eficaz fue la cuarentena que llegó el día en que el trabajo recobró su ritmo y nadie volvió a preocuparse por la inútil costumbre de dormir

la Contaminación Atmosférica (DGPCCA).

Milenio:

Razones y Pasiones / [Anaya y Calderón en tiempos de coronavirus](#) /

Elisa Alanís (p.2)

Universal

: Historias de Reportero / [La derrota de los farsantes](#)

/ Carlos Loret de Mola (p.2)

Universal

: En Tercera Persona / [La epidemia de los 300 mil muertos](#) /

Héctor de Mauleón (p.7)

Milenio:  
Tercer Grado / [El retorno del Estado después del Covid-19](#)  
/ Leopoldo Gómez (p.3)

Arsenal /  
[El coronavirus y la lucha de clases](#) /  
Francisco Garfias (p.4) Excélsior:

Excélsior:  
Juegos de Poder / [¿Quiebras masivas o rescate gubernamental?](#)  
/ Leo Zuckermann (p.13)

Financiero:  
Estrictamente Personal / [El coronavirus era cristiano](#) /  
Raymundo Riva Palacio (PP-32)

El Heraldó:  
Historia de lo Inmediato / [Pandemias: la de Calderón y la de AMLO](#)  
/ Álvaro Delgado (p.9)

Universal  
: En la Mira / [El peor presidente de la historia](#)  
/ Luis Cárdenas (p.2)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.15)

Milenio: [Trascendió](#) (p.2)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldó: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

§ *Se prepara Secretaría de Seguridad ante posible incremento de actos delictivos*

§ *Diseña Orden General de Operaciones Covid 19*

§ *Contempla los 17 municipios con mayor incidencia delictiva*

§ *Anuncia Alfredo del Mazo medidas contundentes de prevención en coyuntura sanitaria*

§ *Va Toluca por Fondo de Alimentos para apoyar a personas en estado de necesidad*

Dentro de la Orden General de Operaciones diseñada por la Secretaría de Seguridad ante la coyuntura de sanidad por el coronavirus, se plantea -entre otras acciones- poner atención en casos de disturbios o saqueos de establecimientos comerciales, sobre todo en las zonas de mayor incidencia delictiva, que se

concentran en 17 municipios mexiquenses.

El Ejecutivo publicó el viernes pasado, en Gaceta de Gobierno, las acciones que desarrollará la administración pública ante las medidas que anunció por la contingencia del Covid-19, en cuanto a la Secretaría de Seguridad diseñó la Orden General de Operaciones, donde se establecen las medidas que se deben fortalecer por parte de la policía estatal y la Subsecretaría de Control Penitenciario, entre estas las medidas de contención epidemiológicas en penales e instrucciones para el C5 (Centro de Control y Mando).

Precisamente en este documento se detallan -de nueva cuenta- las zonas de mayor delincuencia, donde llama la atención la presencia de 17 municipios, por cierto la mayoría corresponden a ayuntamientos gobernados por el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), también se consideran riesgos de disturbios y saqueos, así como las principales rutas de tránsito terrestre que comunican con otras entidades.

En lo que tiene que ver con el C5 se establece que se deberán canalizar de manera inmediata a las instituciones de salud, las llamadas que se reciban a través de la línea 911 enfocadas a posibles casos sospechosos de COVID-19 por parte de la ciudadanía o del personal de la Secretaría de Seguridad.

“En caso de disturbios y/o saqueos realizará el seguimiento de imágenes para informar sobre municipios o zonas que presenten algún conflicto y las acciones realizadas, o en su caso, contrarrestar la difusión de información falsa, con imágenes del Sistema de Videovigilancia en tiempo real, a fin de evitar especulaciones”.

La dependencia también contempló el reforzamiento de la seguridad en zonas de mayor incidencia para evitar la comisión de delitos, derivado de la contingencia sanitaria, y adjunta las 17 demarcaciones que concentran el 80 por ciento de la incidencia de alto impacto definida por los delitos de extorsión, homicidios dolosos, feminicidios, robos, secuestros y violación.

Se trata de Ecatepec, Naucalpan, Tlalnepantla, Toluca, Cuautitlán Izcalli, Nezahualcóyotl, Chimalhuacán, Tultitlán, Tecámac, Chalco, Coacalco, Atizapán de Zaragoza, La Paz, Valle de Chalco Solidaridad, Ixtapaluca, Texcoco y Nicolás Romero, en ese orden.

Para la Secretaría de Seguridad es importante implementar dispositivos de vigilancia en las rutas de tránsito terrestre, principalmente aquellas que comunican con otras entidades del país y la Ciudad de México, con la finalidad de atender cualquier contingencia.

En este sentido son las carretera Querétaro-México; la vía José López Portillo, carretera México- Texcoco; Pachuca-México; vía José María Morelos; Boulevard Manuel Ávila Camacho; avenida central (Carlos Hank González); Ecatepec, Tepexpan; vía Gustavo Baz Prada; México-Tizayuca; Paseo Tollocan (Toluca); Circuito Exterior Mexiquense Bicentenario; Puebla-México; México-Puebla (libre); y México-Cuautla.

### **Atajos**

**Por el centro:** El Gobernador Alfredo del Mazo Maza anunció que para reforzar las medidas preventivas durante la contingencia sanitaria por el COVID-19, a partir de este lunes deberán permanecer cerrados los centros de desarrollo infantil, guarderías, casas de día del adulto mayor, y otros sitios de concurrencia de personas.

Asimismo, dio a conocer que deberán cerrar los museos, las bibliotecas y los teatros en la entidad, además de negocios como gimnasios, tiendas departamentales, centros comerciales o cines, al igual que parques recreativos o zoológicos, salones de fiestas, bares y centros nocturnos, así como los comercios cuyo giro no esté relacionado con la venta de medicamentos o alimentos.

«En el Estado de México fortaleceremos las medidas de aislamiento y de sana distancia. A partir de hoy deberán cerrar los siguientes establecimientos: centros de desarrollo infantil, guarderías y casas de día del adulto mayor, museos, bibliotecas, cines y teatros, centros comerciales y tiendas departamentales, parques recreativos y zoológicos; salones de fiestas, bares y centros nocturnos, deportivos y gimnasios, dijo.

**Por la izquierda:** El presidente Municipal de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, dijo que ante la llegada de la fase 2 por la pandemia del coronavirus podría darse en Abril en la capital mexiquense, ante ello se están llevando a cabo, desde ahora, medidas que tendrían que ver con esta.

Sánchez Gómez dijo que se organizarán grupos especializados para garantizar la energía eléctrica, el abastecimiento del agua en zonas donde se carece del servicio, además pidió crear fondos de recursos para enfrentar la crisis en materia económica y de alimentos.

En este sentido, precisó que se tomarán previsiones para atender con alimentos a personas en estado de necesidad, en lo cual pueden ayudar los habitantes con no perecederos o donaciones monetarias a la cuenta bancaria del DIF Toluca. Este fondo será administrado -dijo- por el Banco de Alimentos.

Señaló que se ampliaría el fondo de apoyos a microempresas para reactivar la economía en Toluca.

## **COLUMNA COMENTARIOS**

### **AUTOR LUIS NOVELO**

#### **DIARIO DE MEXICO**

##### **Medidas**

Muy duras medidas adoptó el gobierno del Estado de México, para preservar la salud de los mexiquenses, ante la emergencia sanitaria por el COVID-19. El **Gobernador Alfredo Del Mazo**, en mensaje a la población, anunció que a partir de este lunes deberán permanecer cerrados los centros de desarrollo infantil, guarderías, Casas de Día del Adulto Mayor, museos, bibliotecas y teatros en la entidad, además de gimnasios, tiendas departamentales, centros comerciales y cines, parques recreativos y zoológicos y todos los negocios que no estén relacionados con la venta de medicamentos o alimentos. Sin duda estas medidas son necesarias, pero el aislamiento y la sana distancia con una población que vive al día es muy difícil. El gobernador mexiquense dijo que con estas medidas de aislamiento y de sana distancia, contribuirán a evitar la propagación, e hizo un llamado a los empresarios

para mantener los empleos de las personas que dependen de ellos, así como no frenar el abasto de alimento, medicinas y artículos de primera necesidad...Por su parte, la Unión Industrial del Estado de México, informó que debido a las restricciones y a los efectos de la enfermedad COVID 19, la industria ya registra algunos problemas para poder operar con normalidad derivado del deslizamiento cambiario, ya que muchos de los insumos que requieren las empresas fijan su precio en dólares, y muchos costos han tenido aumentos hasta del 21 por ciento, por lo que solicitaron a la Secretarías de Hacienda y la de Economía, que junto con los empresarios, establezcan mecanismos de cobertura cambiaria que sean accesibles, sobre todo en las empresas que producen productos básicos para no afectar a los grupos más vulnerables...El gobierno mexiquense trabaja en coordinación con municipios de la zona conurbada, para prevenir saqueos, mediante programas de inteligencia y rastreos en redes sociales, operativos que demostraron su efectividad, luego de que se detuviera en Nezahualcóyotl a una persona que preparaba ya saqueos a una tienda departamental.

## **COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO**

QUE otros damnificados del aislamiento domiciliario que se recomienda por la contingencia sanitaria, serán las tesorerías municipales. Los ayuntamientos lo saben, y varios han dispuesto ya de horarios especiales y prometen medidas de higiene extrema para que la población, probablemente a cuentagotas, no deje de acudir a pagar sus impuestos. En ese sentido vienen etapas difíciles, sin duda.

QUE sigue al pie del cañón el principal cuerpo de emergencias medicas del gobierno estatal, el SUEM, al igual que otras instituciones. Varias de ellas, por cierto, recibieron capacitación adecuada para la atención de pacientes que pudieran ser portadores de coronavirus. Es decir, con estos "héroes sin capa", estamos en buenas manos. Merecen justo reconocimiento.

QUE en Acolman el titular de la Dirección de Seguridad Pública de este municipio, Jacobo Reyes León, quien por cierto es el tercero en ocupar este cargo durante la actual administración, sufrió un atentado la tarde de ayer cuando viajaba en una camioneta de lujo de su propiedad por el rumbo de Valle de Aragón, en Ecatepec.

El jefe policiaco resultó lesionado con un arma de fuego, y por fortuna su estado de salud es estable. La información en torno a este hecho se ha manejado con gran hermetismo. La pregunta es ¿qué andaría haciendo el comisario fuera de su municipio en lo que al parecer era horario laboral?

QUE habrá prórroga para realizar la verificación vehicular, a los autos que porten hologramas con terminación 7 u 8, así como 3 o 4, colores rosa y rojo, correspondientes a los meses febrero-marzo y marzo-abril, respectivamente. Podrán hacerla durante los meses de mayo y junio, sin hacerse acreedores a la multa por verificación vehicular extemporánea. Muy sensible y acertada, pero sobre todo oportuna la medida de la Secretaría del Medio Ambiente a través de la Dirección General de Prevención y Control de



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

